

IECUSE



# ARKA

*de informaciones*

PUBLICACION  
QUINCENAL  
EDITADA POR EL  
INSTITUTO DE  
ESTUDIOS DE  
CULTURA Y  
SOCIEDADES  
EUROPEAS A.C.

AÑO II No. 40

15 al 31 de Julio de 1985.

Cuota de Recuperación sin porte \$ 40.00

Ex-Combatientes Poloneses, Col.  
Polonesa, Fieles a la Iglesia de N.  
Sra. del Socorro, IECUSE, A.C.,  
JESKO, S.A. de C.V.

Con motivo del XXX Aniversario  
de la entronización de Nuestra Señora  
de Czestochowa en la Iglesia de  
Nuestra Señora del Socorro, Prado  
Sur No. 340, invitamos a todo el  
pueblo mexicano, a la Misa Solem-  
ne, que en representación de su emi-  
nencia, el



**CARD. ERNESTO  
CORRIPIO AHUMADA**

Arzobispo Primado de México, se dignará officiar  
su Excelencia,

**MONS. GENARO ALAMILLA  
ARTEAGA,**

obispo auxiliar de esta diócesis, a las 13:30 horas del  
domingo 28 de julio de 1985.

EN ESTA CEREMONIA TAMBIEN SE RECORDARA EL  
LEVANTAMIENTO DE VARSOVIA, 1o. DE AGOSTO DE 1944

## SOLIDARIDAD MEXICO-POLONESA

Las persecuciones totalitarias del comunismo en Polonia en los años cincuentas han llegado a su punto culminante en el año 1953, cuando las cárceles han sido llenadas por los Patriotas Poloneses con el Primado Stefan Cardenal Wyszyński en la cabeza.

México no se quedo indiferente de inmediato el Primado de México Excelentísimo Señor Arzobispo Luis María Marín en su Circular 41 de la Curia del Arzobispado de fecha 9 de octubre de 1953 incitó a los fieles que eleven sus oraciones por la liberación de Polonia.

Como muestra de agradecimiento los Ex Combatientes del Ejército Clandestino en México y en Detroit EEUU, han obsequiado a México el cuadro de la Virgen de Czenstochowa, la que en forma solemne fue entronizada por el entonces Primado de México, Sr. Arzobispo Luis María Martínez en el día 30 de julio de 1955 en la Iglesia de N. Señora del Socorro ubicada en Prado Sur 340, en las Lomas de Chapultepec, México D.F. Esta fecha ha sido escogida para conmemorar también el Levantamiento de Varsovia de 1o. de agosto de 1944.

Con motivo de xxx años de aniversario de la Intronización de la Imagen de la Reyna de Polonia, se hace atenta. INVITACION a todos los fieles a la solemne misemonia que será celebrada en el nombre y en representación del PRIMADO DE MEXICO

Su Excelencia Sr. Obispo

Dr. Don Genaro Alamilla Arteaga  
a las 1:30 horas  
en la IGLESIA DE N. SRA. DEL SOCORRO  
en las calles Prado Sur 340  
Lomas de Chapultepec

Una especial Delegación de los Residentes Poloneses en los EEUU estará también presente en el acto conmemorativo de este XXX aniversario.

Hoy como hace 30 años Polonia y SOLIDARIDAD necesita oraciones y apyo moral en su lucha por la libertad, respeto a su credo y derechos humanos. Su lucha es por los más altos ideales del ser humano de todo el mundo. Polonia sigue "Semper Fidelis" de acuerdo al antiguo lema que sigue vigente en el día de hoy como lo proclama la Nación Polonesa.

POR VUESTRA Y NUESTRA LIBERTAD

Colonia Polonesa en México,

Ex-Combatientes del Ejército de la Patria,

SPK Asociación de los Combatientes Poloneses

Instituto de Estudios de Cultura y Sociedades Europeas, A.C.

MEXICO ES SOLIDARIO CON POLONIA

### LA VIRGEN DE CZESTOCHOWA PRESENTE EN MEXICO

Con motivo de la llegada a México de la primera imagen de la Virgen de Czenstochowa, se dio a conocer la documentación que ahora, 30 años después, reproducimos.

**E**L día 30 de julio en curso habrá una ceremonia altamente emotiva en el templo de Nuestra Señora del Socorro, que está ubicado en la calle Prado Sur 340, en las Lomas de Chapultepec.

Se trata de la entrega a México de la famosa Virgen de Chenstojova, a la que el pueblo polonés ha atribuido siempre el "Milagro del Vístula", que consistió en que el 15 de agosto de 1920. hace 35 años, las hordas bolcheviques fueron derrotadas por el ejército de Polonia.

Por esta razón el pueblo polonés proclamó el 15 de agosto de cada año "Día del Soldado". Claro está que ahora que el mártir pueblo de Polonia se halla subyugado por la URSS, le está prohibido celebrar esa fiesta patriótica, lo mismo que otras muchas.

La sociedad constituida por los Veteranos del Ejército Territorial Polonés clandestino, resolvieron

obsequiar a nuestra patria una copia de la Imagen, y para hacer la entrega vendrá a México una delegación de aquella sociedad.

Insertamos a continuación una interesante historia de la más antigua y venerada Imagen de Polonia: la Morena Virgen de Chenstojova; una breve exposición de los motivos que tienen los Veteranos del Ejército Territorial de Polonia para obsequiar a México la copia de la Imagen y una Circular (No. (No. 41) de la Curia del Arzobispado de México dirigida a los señores Foráneos, Párrocos, Vicarios fijos y Capellanes de nuestra Arquidiócesis sobre la persecución religiosa en Polonia.

Se imprimen sólo unos cuantos ejemplares de estos escritos, para su distribución en tre los periódicos, con la súplica muy atenta de que los utilicen para informar a sus lectores.

DONATIVOS SERAN BIENVENIDOS

Suministra estos datos la Delegación de los excombatientes del Ejército Territorial Polonés en México, encabezada por el señor Jerzy Skoryna L.

### HISTORIA DE LAS MAS ANTIGUA Y VENERADA IMAGEN DE POLONIA: LA MORENA VIRGEN DE CHENSTOJOVA

**L**A Milagrosa Pintura de Nuestra Señora de Chenstojova es de las más antiguas y más venerables de todas las prodigiosas imágenes de Polonia. La tradición relata que fue pintada por San Lucas Evangelista y aunque la demostración de esto es defectuosa, a pesar de todo en opinión de expertos, la pintura tuvo su origen allá lejos en la obscuridad del pasado en el Este Bizantino. De Bizancio la pintura encontró su camino a Rutenia, donde fue colocada en la capilla del Castillo de Belza. Mientras los tártaros estuvieron sitiando Belza, una de sus flechas golpeó la cara de Nuestra Señora y le marcó una cicatriz, visible hasta en nuestros días, la cual no pudo ser quitada en ninguna forma.

A causa de las incesantes invasiones de los tártaros en Polonia durante el siglo XII, el castillo de Belza no estuvo lo bastante seguro y se decidió por tanto colocar la santa pintura en un lugar más escondido. Ladislao, Príncipe de Opolo, emprendió esta tarea. En Jasna Gora (la montaña brillante) cerca de Chenstojova, el Príncipe construyó una iglesia y un monasterio para monjes de la Orden de San Paul, el primer ermitaño, a quienes trajo de Hungría y les confió el cuidado y defensa de la santa pintura.

Durante la primera mitad del siglo XV (1430) los husitas checos suscitaron desórdenes religiosos en

Bohemia y trataron de introducirlos en Polonia. Con este propósito los husitas acometieron a través de Silesia hasta Jasna Gora y atacaron el monasterio Paulino. Asesinaron cruelmente a cinco monjes y saquearon el monasterio, tomando la pintura de Nuestra Señora, como visible símbolo de su victoria sobre los poloneses. Entonces ocurrió uno de esos maravillosos eventos relacionados con la santa pintura, que han extendido su fama no sólo por todo el país sino a través de fronteras y océanos. Los husitas llevaban caminadas apenas doscientas yardas en su jornada de regreso, cuando los caballos se pararon y ni los azotes ni las espuelas pudieron obligarlos a dar un paso más. Con blasfemo juramento uno de los husitas arrojó la pintura al suelo tan violentamente que se partió en dos. Otro husita le asestó un par de golpes con su espada marcando unas cicatrices que hasya hoy están visibles. Pero al tiempo que levantó su brazo para dar el tercer golpe, cayó muerto. Sus compañeros se aterrorizaron y volaron sobrecogidos de terror del lugar, dejando su botín abandonado.

Cantando himnos y en solemne procesión los monjes llevaron la pintura nuevamente a la Iglesia y reunieron las partes rotas. Pero las marcas hechas por los golpes sacrílegos en la cara de la Madre de Dios no pudieron ser quitadas con la pintura. Permanecerán para siempre como testimonio de que el cruel odio del hombre no puede hacer nada contra la voluntad de Dios. Desde ese tiempo la fama de Jasna Gora se extendió por toda Polonia.

En 1655 Carlos Gustavo, rey sueco, entró en Polonia a la cabeza de un gran ejército. Se apoderó de Varsovia y Cracovia y forzó a Juan Casimiro, el rey polaco, a buscar refugio en Silesia. Parecía que el país entero había sido conquistado por los suecos; Jasna Gora permaneció sola, calmada, inviolada. El Superior de los Padres Paulinos, Fr. Teofil BBrozowsky, temiendo un ataque de los suecos en el Monasterio de Jasna Gora, transportó la Milagrosa Pintura de la Madre de Dios a Lubliniec en Silesia y confió la defensa de la iglesia y sus tesoros al Prior Fr. Agustín Kordecky. El monje santo lleno de un espíritu caballeresco y confiando en la ayuda de la más Santa de las Vírgenes, decidió con un escaso puñado de nobles, civiles y campesinos, defender el Monasterio hasta la última gota de sangre.

Cuando los monjes rechazaban aún el pensamiento de rendirse, los suecos, con un ejército de 10,000 hombres, artillería pesada y máquinas para romper paredes, avanzaron como tormenta sobre el Monasterio. Pero fallaron porque las balas de los cañones rebotaron sobre las paredes y se extendieron en su propio campo sembrando la destrucción. Al fin de seis semanas, Muller, el general sueco, levantó el sitio después de sufrir considerables pérdidas. Esto ocurrió el 26 de diciembre de 1655.

Las noticias del milagroso rescate de Jasna Gora, se extendieron velozmente por toda la tierra y esto

## INVITACION

**A**CCION CATOLICA y todas las demás organizaciones religiosas de la ciudad de México, son invitadas cordialmente a la ceremonia en que se entregaran a la Iglesia mexicana la venerada imagen de Nuestra Sra. de Chenstojova, Patrona de Polonia Mártir, atribulada ahora por hallarse bajo el régimen comunista que ha suprimido toda libertad, todo culto a Dios, toda veneración y toda reverencia a las cosas sagradas.

Deseamos recordar a la grey católica de México que la Imagen de la Virgen de Chenstojova va a ser entregada en el Templo de Nuestra Señora del Socorro, ubicado en la calle Prado Sur número 340, de la Colonia de las Lomas de Chapultepec, el día 30 del presente mes de julio, a las siete horas (5 p. m.)

Viene con rumbo a México para hacer la entrega de la Imagen, una delegación de los Veteranos del Ejército Territorial de Polonia, que tiene en México una representación permanente.

CURIA DEL ARZOBISPADO DE MEXICO  
SECRETARIA DE CAMARA  
Y GOBIERNO



## CIRCULAR NO. 41

A LOS SRS. FORANEOS, PARROCOS, VICARIOS FIJOS Y CAPELLANES  
DEL ARZOBISPADO DE MEXICO

La Iglesia Católica en Polonia, sufre actualmente una de las persecuciones más grandes de su historia: El 25 de septiembre pasado, fué arrestado el Emmo. Sr. Cardenal Stefan Wyszyński, Arzobispo de Gnesna y Varsovia.

Según los datos fidedignos del Instituto Polaco de la Acción Católica, con sede actual en la Gran Bretaña, 6 Arzobispos y Obispos católicos del rito latino y 7 del rito griego católico, han sido arrestados: Excmo. Sr. Arzpo. Baziak, Excmos. Sres. Obpos. Rospond, Adamski, Bednorz, Bienek, Kaczmarek, Excmo. Sr. Arz. Slipyj, Excmos. Sres. Obpos. Budka, Chomyszyn, Latyszewski, Kocwowski, Lakota. x

5 Administradores Apostólicos del rito latino han sido depuestos y 2 del rito griego, cuyo paradero se ignora.

En Polonia central y occidental más de 1000, y en las provincias orientales más de 5400 sacerdotes diocesanos, y 670 monjes, han sido arrestados, deportados o asesinados.

Considerando las penalidades sin cuento que los católicos polacos están padeciendo, recomendamos a los señores párrocos, vicarios fijos, capellanes y sacerdotes de nuestro Arzobispado, que urjan a los fieles, que pidan con instancia a Dios Nuestro Señor, se digne devolver la libertad a Polonia y dé fuerzas a sus hijos, para poder sobrellevar las penalidades que su Divina Providencia ha permitido que les aflijan; recordando que además de la obligación que la caridad nos impone para pedir por el pueblo polaco, su Jerarquía y los fieles de esta mártir nación, pidieron por México, de una manera especial, en los días amargos de nuestra persecución.

Su Excia. Revma. dispone a):—que además de las oraciones que la caridad dicte a los sacerdotes y fieles, la oración mandada en la última circular No. 40 a la Sma. Virgen, la hagan con esta intención. b):—que el Santo Rosario se rece por esa intención, especialmente durante este mes de octubre.

Lo que tengo el honor de comunicar a Uds. para su conocimiento y fines consiguientes, protestándoles mi atenta consideración y distinguido aprecio.

Dios Nuestro Señor guarde a Uds. muchos años.

México, 9 de octubre de 1953.

Cngo. ROSENDO RODRIGUEZ  
Secretario.



## FUNDAMENTOS LEGALES DEL GOBIERNO POLONES EN EL EXILIO

(Segunda Parte)

El Gobierno Polonés en Londres, a pesar de las fuertes presiones británicas, rechazaba el acuerdo que cedía la mitad del territorio nacional, como también la formación de un nuevo gobierno favorable a los soviéticos, en el cual catorce de los dieciocho lugares existentes serían ocupados por el poco importante partido comunista. En Yalta, los tres Jefes de Estado decidieron constituir un nuevo gobierno para Polonia, de acuerdo con los deseos de Stalin. La conformación de ese gobierno estuvo a cargo de Molotov y los embajadores americano y británico en Moscú. Al gobierno legal, que había sido el aliado durante la guerra, con quien había firmado tratados internacionales que los obligaban, Gran Bretaña y Estados Unidos le retiraron sus reconocimientos el 5 de julio de 1945. Polonia se encontró a merced de Stalin.

El acuerdo de Yalta era ilegal desde el punto de vista del derecho internacional, representaba la rotura de una alianza, la traición al aliado en cuya defensa había comenzado la guerra. Un experto en derecho internacional lo describió como "a historic curiosity and legal monstruosity" (una curiosidad histórica y una monstruosidad legal). Como resultó después, había sido un grave error político, como lo describo más adelante.

El retiro del reconocimiento al Gobierno Polonés en Londres no tuvo un significado formal para los Poloneses del mundo libre. Esos más de un cuarto de millón de soldados Poloneses en occidente siguieron reconociéndolo como suyo. Por su lado el gobierno comunista impuesto en Polonia no era aceptado por los propios Poloneses, y hasta el día de hoy no lo aceptan como su gobierno legal sino usurpador; a pesar de que ya hna transcurrido más de cuarenta años, los Poloneses del mundo libre siguen aceptarlo. Pero así reconocen al Gobierno Polonés en Londres como al único gobierno legal y constitucional, apoyándolo moral, política y financieramente.

**En Polonia no se realizaron elecciones libres.** Ese gobierno designado por extraños **no fue confirmado por elecciones libres.** Los sucesivos levantamientos de los años 1956, 1968, 1970, 1976 y finalmente el **magnífico levantamiento de los trabajadores del año 1980, más la creación de "SOLIDARIDAD"** y sindicatos libres con Lech Walesa al frente, constituyen las pruebas de que los Poloneses en Polonia **no aceptaron el estado de opresión, no aceptaron la autoridad del partido comunista que se apoya exclusivamente en la amenaza de una intervención soviética y no reconocen el actual estado de cosas, como un hecho definitivo.**

Los auténticos movimientos políticos tradicionales Poloneses rechazan la autoridad comunista. Ellos conforman el parlamento Polonés en el exilio del cual surge el gobierno.

En el parlamento Polonés en el exilio, también se encuentran los representantes de las principales organizaciones sociales, culturales, profesionales y religiosas polonesas.

Las resoluciones tomadas por los líderes de las tres grandes potencias en 1945 en Yalta, surgieron de la ingenua confianza hacia "god uncle Joe" (el buen tío Jesé), del cinismo de los líderes, de la astucia de Stalin y del menosprecio por el destino de los países más pequeños y sus víctimas (Al comenzar la guerra Polonia tuvo 36 millones de habitantes y al fin de la misma contaba solo con 24 millones). En poco tiempo dichas resoluciones se manifestaron como un gran error político, que hasta hoy pesa sobre el mundo. No trajeron la esperada cooperación de las grandes potencias, por el contrario, resultaron ser la causa de la "guerra fría" y de la interminable y creciente tensión internacional. Por su parte, **los soviéticos no se conformaron con sus logros en Europa central, sus planes abarcan todo el mundo.** Esto lo confirman plenamente. los dirigentes soviéticos de turno, basta recordar las declaraciones de Krushev hechas en las sesiones de las Naciones

fortaleció el espíritu de lucha. Los polacos tomaron las armas y los suecos fueron obligados a retirarse a través del mar y aun allí fueron perseguidos por el bravo guerrero Stefan Czarniecki.

El domingo de Resurrección la milagrosa pintura fue llevada de regreso a la capilla de Jasna Gora, con gran popa, al sonido del repiques de campanas y el estruendo de los cañones.

En 1658 el rey Juan Casimiro, conmovido por los cuidados mostrados para Polonia por la Madre de Dios, rindió homenaje en la Catedral de Lwow y fue proclamada Reina de Polonia dedicándole la fideidad de la nación polaca. Jan Matejko, el más grande de los pintores en la historia de Polonia, inmortalizó este momento en una famosa pintura.

Desde ese tiempo de Juan Casimiro, las palabras "Reina de Polonia, ruega por nosotros" han sido agregadas al texto polaco de la Letanía Lauretana.

En 1717 en Jasna Gora, la Milagrosa Pintura fue solemnemente coronada por Cristóbal Szembeck, Obispo de Chelm, asistido por altos dignatarios del clero. En ese día 150,000 personas recibieron la Sagrada Comunión. En memoria de la coronación el 8 de septiembre de cada año hay una peregrinación a Jasna Gora.

En 1909 una mujer sacrílega arrancó los vestidos y robó la corona de la milagrosa Pintura. Más tarde, el Papa Pío X envió una corona de oro macizo, montada con diamantes, para substituir la que había sido robada. La ceremonia para poner nuevamente la corona tuvo lugar en mayo de 1910 en presencia de medio millón de fieles y sobrepasó en magnificencia a todas las ceremonias celebradas en Jasna Gora.

El Padre Santo Pío X designó un nuevo día de fiesta para Polonia, el 26 de agosto, en honor de Nuestra Señora de Chenstojova. En 1932 el Papa Pío XI decretó que en ese día una Misa se celebre en honor de Nuestra Señora, conforme a un rito especial y que el clero polaco debe rezar un oficio especial en el Breviario.

El espíritu de estas épocas vive en Jasna Gora. El año 1942 fue el 560 aniversario de la llegada de la Milagrosa pintura de la Madre de Dios a Jasna Gora. Desde ese tiempo el Monasterio de Jasna Gora vino a ser el hogar de la Madre de Dios en Polonia. Aquí entre su pueblo querido, Ella ha ejercido un gobierno de amor ininterrumpidamente hasta estos días. Ella los ha cuidado, defendido y conducido al poder y la fama, los ha sostenido en tiempos de decadencia, los ha unido en tiempos de guerra, los ha acompañado a lo largo del penoso camino de la cruz a través de siglos de esclavitud y en sus penosos viajes por el mundo entero y ha implorado para ellos su restablecimiento en una nueva vida.

#### MOTIVOS PARA LA ENTREGA DE LA VIRGEN DE CHENSTOJOVA

**H**AY dos motivos para la entrega de la copia de la Imagen de la Virgen a la Iglesia de México, ceremonia que se efectuará el día 30 de julio de

1955, a las 5 p.m., en la Iglesia de Nuestra Señora del (Pronto o Perpetuo) Socorro, en las Lomas de Chapultepec, Prado Sur 340.

El motivo principal es nuestro agradecimiento por el pueblo de México por sus oraciones en favor de Polonia y de la Iglesia oprimida en nuestra tierra, que se elevaron en esta noble tierra, que se elevaron en esta noble tierra azteca por un llamamiento del señor Arzobispo Primado de México, Monseñor Dr. Luis María Martínez.

Este es el regalo del pueblo polonés dado por las manos e iniciativa de los Veteranos del Ejército Territorial (Clandestino) Polonés.

La Delegación que va a venir con la Imagen aprovechará para hacer la entrega el décimoprimer aniversario del Levantamiento de Varsovia.

Este aniversario es sumamente doloroso para Polonia. La tragedia se inició el 1o. de agosto de 1944, cuando los ejércitos rojos habían llegado a los suburbios de Varsovia y las emisoras rusas lanzaban incansables llamamientos al pueblo de la ciudad para que se alzara en armas. En Varsovia prevalecía desde mucho tiempo antes la aviación soviética. Pero ese día en que se inició la insurrección polonesa contra los alemanes, todas las actividades rusas tanto como terrestres, cesaron por completo y Varsovia quedó a merced de la furia nazi.

A pesar de que los rusos tenían facilidades para entrar en la ciudad y se encontraban a unos cuantos metros de los insurgentes, no acudieron en su ayuda, porque querían que los elementos patriotas poloneses fueran aniquilados por los alemanes. Aunque los aeródromos rusos se encontraban a unos minutos de la capital polonesa, los aviones soviéticos no aparecieron sobre la ciudad, que estaba siendo aniquilada por la aviación alemana. Los insurgentes del ejército territorial contaban con muy pocas armas y municiones, suficientes sólo para 3 o 5 días, pero los rusos no ayudaron ni con esto, sino al contrario, cuando se les pidió permiso para que los aviones aliados aterrizaran en los campos próximos a Varsovia después de dejar sobre la ciudad los pertrechos, el Gobierno soviético rechazó esta petición hecha por los aliados. Así, los aviadores poloneses, británicos, americanos, surafricanos, canadienses y otros, tuvieron que regresar a sus bases en el Occidente, lo que causó muchísimas bajas. Después de 63 días de feroces combates y cuando Varsovia estaba completamente destruida, cesó la resistencia de los insurgentes, pues ya no había con qué disparar ni qué comer.

En esta forma otra vez Rusia traicionó a Polonia durante la última guerra mundial, sin fijarse en que era el mas tiel de sus aliados y que combatía en favor de los ejércitos rojos. A los rusos les dolía que el pueblo polonés quisiera ser independiente y libre; dos cosas que los rojos no toleran en ninguna nación a la que dominan.

**DONATIVOS SERAN BIENVENIDOS**



## FUNDAMENTOS LEGALES DEL GOBIERNO POLONES EN EL EXILIO

### Primera Parte

Texto de la Conferencia pronunciada en la Cátedra Libre de Derecho Político de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Católica Argentina, el 8 de mayo de 1985.

La Constitución de la República de Polonia del año 1935, llamada "la Constitución de abril" a diferencia de la de mayo de 1791 conmemorada hasta nuestros días, y a diferencia de la "Constitución de marzo" del año 1921 posterior a la recuperación de la independencia, contenía una reglamentación inusual. Basada en la experiencia histórica, preveía la posibilidad de que la gran llanura del centro de Europa-Polonia, pudiere convertirse en un campo de batalla y perder así la posibilidad de que sus autoridades nacionales funcionaran normalmente. Así pues, preveía que el Presidente de la Rep. de Polonia, como coordinador de las actividades de todas las autoridades nacionales, tuviera un período de gobierno de siete años, que en caso de guerra debería prolongarse hasta que se firmase la paz, o sea hasta que fuera posible el funcionamiento normal de las autoridades, su elección democrática y reemplazo (art. 24 de la Constitución). Debido a la imposibilidad de poder determinar por anticipado la duración de esa situación especial, la Constitución fija que el presidente en ejercicio designa a su sucesor que debe asumir el mando automáticamente en caso de quedar vacante dicho cargo.

Dentro de las atribuciones constitucionales del Presidente figura la designación del Primer Ministro de Gobierno (Presidente del Consejo de Ministros), y la confirmación de los ministros seleccionados por el Primer Ministro. Estas disposiciones constitucionales posibilitaron el mantenimiento de la continuidad legal de las autoridades nacionales polonesas durante la Segunda Guerra Mundial.

En septiembre del año 1939, Polonia se encontraba de hecho, bajo la ocupación enemiga. En cumplimiento del pacto entre Hitler y Stalin, llamado pacto Ribbentrop-Molotov, invadieron a Polonia por el oeste las columnas blindadas alemanas y por el este las divisiones soviéticas del ejército rojo. El

Presidente polonés y su gobierno han salido a la aliada Rumania. El Presidente Mościcki renunció a su cargo y designó a su sucesor según lo fijaba la Constitución. El nuevo Presidente ya se encontraba en la aliada Francia, aceptó las renunciaciones del anterior gobierno y designó uno nuevo al mando del General Wladyslaw Sikorski. Después de la caída de Francia en junio de 1940 (es preciso señalar que la campaña francesa duró menos tiempo que la campaña en Polonia), el Presidente Polonés y su gobierno se trasladaron a Londres, donde al igual que en Francia, fueron reorganizadas las fuerzas armadas polonesas bajo sus mandos nacionales. Este artículo específico de la Constitución Polonesa logró el reconocimiento de las autoridades internacionales. El Gobierno Polonés en el exilio obtuvo el reconocimiento de todos los países con los que Polonia mantenía relaciones diplomáticas; incluyendo América Latina desde México hasta la Argentina donde funcionaban las Embajadas de la Rep. de Polonia.

Bajo la autoridad del gobierno polonés en Londres funcionaban las representaciones diplomáticas y las fuerzas armadas polonesas formadas por voluntarios que llegaban de todo el mundo y en especial de Polonia, para unirse a sus filas. De la Argentina llegaron alrededor de tres mil voluntarios de Brasil otros tantos y así sucesivamente de muchas partes del mundo. Al finalizar la guerra, las Fuerzas Armadas Polonesas en occidente contaban con más de 250.000 hombres, por consiguiente ocupaban el **cuarto lugar en número, entre los ejércitos aliados después de Rusia, Estados Unidos y Gran Bretaña.** Bajo el mando del gobierno en Londres fue creado también el Ejército Clandestino Nacional (Armia Krajowa) en Polonia, constituido por cientos de miles de hombres y mujeres. **Este ejército fue el mayor ejército clandestino de toda Europa.** Así mismo funcionaba en Polonia, bajo el mando del gobierno en Londres, una administración civil que se ocupaba de la enseñanza e informaciones, públicas, de la justicia y seguridad social.

Para reflejar un panorama más completo hay que agregar alguna información sobre la situación internacional de Polonia, antes y durante la II Guerra Mundial. Polonia había firmado un pacto de no

agresión con Alemania, y otro con la Unión Soviética. Ambos pactos fueron rotos por la agresión de ambos países, que de ese modo cumplían con el antes mencionado pacto Ribbentrop-Molotov, que fijaban la división de Polonia entre las dos potencias. Polonia contaba también con un tratado de ayuda mutua con Rumania, contra los posibles ataques rusos. Esto posibilitó al gobierno polonés encontrar los posibles ataques rusos. Esto posibilitó al gobierno Polonés encontrar refugio en Rumania, pero este país aliado no estaba en condiciones de cumplir con su compromiso y de iniciar una acción armada contra la URSS.

Polonia había firmado un pacto de ayuda mutua con Francia para contrarrestar la posible agresión de la Alemania de post-Versailles. Antes de la guerra, había firmado un tratado de ayuda mutua con Gran Bretaña, a iniciativa de ese país. Su finalidad era frenar las agresiones de Hitler en Europa. En cumplimiento de este pacto Polonia hizo frente a la agresión de Hitler. La invasión a Polonia motivó el comienzo de la II Guerra Mundial.

Los dos países aliados, Francia y Gran Bretaña declararon la guerra en defensa de Polonia, pero no realizaron ninguna acción militar, hasta que nueve meses después, Hitler derrotó a Francia y amenazó con invadir Gran Bretaña. El acuerdo con Gran Bretaña fue la base para el funcionamiento del Gobierno Polonés en Londres, desde 1940 hasta 1945.

En diciembre de 1943 en Teherán, Persia, se reu-

nieron en una conferencia los líderes de las tres grandes potencias: Roosevelt, Churchill y Stalin.

Roosevelt deseaba asegurarse la confianza de Stalin y la cooperación armónica de las grandes potencias después de la guerra. También querría la ayuda rusa en la lucha con Jaón. No tomaba en cuenta a los países más pequeños y no entendía la importancia de Polonia. Estaba dispuesto a entregar a Stalin todo lo que éste exigiera. También Churchill estaba dispuesto a satisfacer los deseos de Stalin. Este exigió en primer lugar, **los territorios ocupados por su acuerdo con Hitler, o sea la mitad este de Polonia, como también los países bálticos Lituania, Letonia y Estonia.** Las decisiones tomadas en la conferencia de Teherán fueron mantenidas en secreto, ya que Roosevelt que debía enfrentar las elecciones presidenciales, y temía perder los votos poloneses. Así engañaba a los electores poloneses que en Estados Unidos representaban alrededor de diez millones de votos.

El verdadero panorama se conoció en febrero de 1945, catorce meses después, en el comunicado de la conferencia de los tres líderes en Yalta. Roosevelt y Churchill entregaron a Stalin no sólo la mitad de Polonia, sino también todo el centro-este de Europa; varios países de tradiciones milenarias quedaron a merced del líder ruso. Así surgió la "Cortina de Hierro" en Europa. Así surgió el anacrónico imperio soviético en Europa y Asia.

Continuará

## ¿SABIA USTED?

¿De que País, porqué y cuándo las mujeres de esta Nación han levantado un llamado al Papa Pio XII?

(Respuesta en el próximo número)

### DIRECTORIO

Arka de Informaciones

AÑO II No. 40

15 al 31 de Julio de 1985.

Correspondencia:

Apartado Postal 77-394

11200 México 10, D.F.

Director

Ing. Jerzy Skoryna

Redacción Reforma 95

Certificado de Licitud de Título No. 2327.

Certificado de Licitud de Contenido No. 1472

Reserva de Título Ante la Dirección General de Derechos de Autor No. 382-84.

Publicación Quincenal.

Editada por el Instituto de Estudios de Cultura y Sociedades Europeas, A.C.

Impreso en Gaceta Informativa Independiente, Juan Cordero No. 11-A, Benito Juárez 03720, D.F.

Buscamos Distribuidores de ARKA para el Distrito Federal y la Provincia. Interesados, favor de escribir al A.P. 77-394, 11220, México 10, D.F.

DONATIVOS SERAN BIENVENIDOS